# Mendor Ca

Numero airasado 10 céntimos Número suelto

DIARI REPUBLICANO

Año AlV---Número 4.958.

Suscripción

En la Isla al mes. Resto de España. Extraniero.

1'50

MAHON, VIRENES 24 OCTUBRE 1919

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA .- Teléfono 160

(De La Publicidaa)

La guerra de Rusia adquiere gran actividad. Se están dando golpes decisivos. Y puede decirse que la dictadera de Lenin, ese Ivan el Terrible de a Anarquía, toca a su fin, renaciendo a libertad.

Petrogrado, la magnifica ciudad del Neva, queda libertada de ejércitos rojos, de soldados amarillos, de esbirros mongoles. Se está estrechando el cerco de la Rusia de los Soviets Si se les llega a cortar el cordón umbili cal que les unía a Alemania, por donde recibian su alimentación, no tardará en caer Moscou con todos sus terroristas. La pesadilla roja quedará como un recuerdo macabro de la guerra.

La sangre vertida en la guerra tiene que dar flores de sangre. En las gue. rras de la Edad Media se sufría, una vez acabadas, el hambre y la peste. Después fueron las maianzas de la «lacquerie». Por último, las expansiones revolucionarias que degeneran en crueldades y horrores.

Este ha sido el caso de Rusia. Y este ha sido el caso de Hungría. Y en Budapest, el pequeño espejo, pudo verse reflejada toda la imagen del bolcheviquismo con toda su crudeza. con todas sus miserias, con todos sus horrores. La ciudad entregada a la merced de cuatro judíos anarquistas que sembraban el terror y mataban por matar, sólo para «sabotear» la victoria de la Entente.

Y lo de Rusia no ha sido otra cosa. Así como en Hungría se dejó el Gobierno a Bela Kun, por la cuestión de la Transilvania y terminó el bolcheviquismo el día que se quiso; en Rusia se ha dejado crecer el Soviet, porque Alemania deseaba ganar la paz, toda vez que había perdido la guerra, scboteando con la anarquía a los puebios de la Entente.

Concertada la paz, puesto en vigor el Tratado, sin que la Revolución desfructora se extendiera por Italia, por Francia, ni por Inglaterra, a pesar de los esfuerzos realizados para lograrto, las aguas revueltas adquieren su nivel ordinario. Y el bolcheviquismo va desapareciendo. Si Alemania no ha conseguido llevar la revolución a París o a Roma o a Londres, habrá logrado debilitar a Rusia hasta el extremo de poderla explotar como si fuera una de esas colonias que ha perdido.

El bolcheviquismo ruso, que detuvo la obra de la revolución, sólo ha sido un instrumento que ha manejado Alemania para favorecer sus planes. La revolución hubiera creado una Rusia fuerte y amiga de los pueblos occi dentales. Era necesario destruirla. Y el leninismo lo ha conseguido con ayuda de los soldados rojos reclutados entre los «coelis» amarillos.

## Ayuntamiento de Alayor

Sesión ordinaria del día 6 de Oc tubre de 1919.-Segunda convocatoria.

Presidió el señor Alcalde don Juan Sintes, con asistencia de los Conce jales sefiores Grandio, Servera, Pons Cavailer, Gomila y Olives.

### ACUERDOS

Autorizar para hacer obras a los vecinos dofia Juana Sintes Casimiro para modificar una abertura en la casa número 6 de la calle nueva; y don Benito Canovas Verger reformar también aberturas de la casa número 4 de la calle de Santa Bulalia.

Informar a la Cámara Oficial de Comercio de Menorca que este Ayun tamiento cree que aumentándose el actual servicio de vapores correos con una expedición semanal directa a Barcelona y otra a Palma que realizara un vapor rápido podrían quedar debidamente atendidas las necesidades de esta Isla.

Quedar enterado de los productos obtenidos durante el mes de Septiembre por los conceptos siguientes:

Pesetas

618'53

Administración de Consumos sobre carnes y pes-

cados monuos colitica e Derechos de degüello.

129'10 Inspección Sanitaria. Celebrar las sesiones ordinarias a

las diez y siete horas y treinta mi nutos.

Arreglar el tabique que cierra la Plaza de la Pescadería.

### A INFORME

Policía Urbana:

Instancias pidiendo permiso para hacer obras de los vecinos don Francisco Timoner Vidal abrir un portillo en el cercado sito al extremo de la calle de San Antonio; don Gabriel Mascaró Mascaró reformar aberturas de la casa número 5 de la misma calle; y doña Benita Riudavets Olives modificar también aberturas de la casa número 10 de la calle del Retiro.

### Gobernación:

Instancia de don José Sans Pons pidiendo la modificación del Reglamento de Cementerios en el sentido de que sea opligatoria su asistencia a todos los sepelios abonándosele los derechos correspondientes.

Pedir el apoyo de los demás Ayuntamientos de la isla para acudir mancomunadamente a la Junta Provincial de Subsistencias en protesta del acuerdo tomado por la misma en sesión del día 30 de Septiembre pasado por el que se dejan en suspenso las conclusiones adoptadas en la Asambiea de Ayuntamientos celebrada en Mercadal el día 1.º del propio mes.

Y se levantó la sesión.

Sabado dia 25 de Cotubre de 1918, A las nueve

ACONTECIMIENTO EXTRAORDINARIO

novelista AUGUSTO GENINA y editada por la famosa casa Itala-Film, de Torino, que lle a

ITALIA ALMIRANTE MANZINI

Domingo, dos sesiones, a las cinco y media y a las ocho y fres cuartos con el mismo

Lunes, a las seis, sesión vermouth, estrenándose la preciosa película El PRINCIPE

Presentación de inapreciable valor. — La exclusiva de más coste de la temporada I

Provección de la magistral película dramática de arte y lujo, argumentada por el popular

FEMINA

ma dei colera en es ivar Negro ;

Señor Director de LA Voz DE ME-NORCA.

Deseariamos de su amabilidad la pu blicación en el periódico de su digna dirección del siguiente escrito por lo que le anticipan las gracies sus seguros servidores.

LA COMISIÓN DE HUELGA. La Sociedad de Obreros Albafilles

a la opinión pública: Desde hace algunos meses se ve

nía ventilando entre la sociedad de obreros albaniles y los patronos del ramo, la cuestión del reconocimiento de la asociación obrera.

Después de una infinidad de comisiones y parlamentos sin ningún resultado nos vemos precisados a ir a dia 20 del que cursa.

Los patronos, envalentonados por su flamante asociación, por la tarde del mismo día avisaron a sus operarios que, si el próximo sábado no es taba resuelto ei conflicto, quedaban despedidos,

La intransigente actitud de los patronos, ha hecho que ya sea para nosotros una cuestión de dignidad la que se está ventilando.

Para repeler la agresión patronal, que nos amenaza con el lock out, y para responder en consonancia con esta actitud, el lunes por la noche, en junta general extraordinaria, esta Sociedad acordó ir a la hueiga general del oficio.

Quedando exceptuados de la huelga los obreros que no han sido amenazados con el brutal lock out.

Como parece que parte de la opinión está en la idea de que nosotros no queremos contestar a la reciproca reconociendo el sindicato patronal, conviene hacer constar que desde su constitución la sociedad obrera se había entendido siempre directamente eon dicho sindicato; y prueba de ello es que cuando un obrero era despedido o se despedía de un patrono, éste le entregaba un carnet sin el cual no era admitido por ningún patrono asociado.

La ruptura de hostilidades ha venido por exigirnos los patronos que cuando uno de su clase no quiera asoclarse con ellos, la sociedad ordene a sus obreros que se retiren del trabajo.

Cuando para justificar nuestros fi nes tenemos que acudir a medios violentos es muy contra nuestra voluntad, y por lo tanto nos negamos en absoluto a hacerlo a petición de los patronos.como

Para justificar también la razón que nos asiste hacemos público que de 216 obreros despedidos para el sábado y que con tal motivo se declararon en huelga, hay 64 huelguistas; es decir, que la mayoría trabajan en las condiciones ultimamente solicitadas y que son el reconocimiento de la sociedad y una peseta de aumento en sus jornales.

Por la comisión de huelga: El Secretario, Vicente Mari. El Presidente, Antonio Gomila.

# DR. VALDÉS GUZMÁN

Director Honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela.

Consulta médica los sábados de 7 y media a 8 y media.

Calle del Augel 16

### Agrupación So ialista

Esta noche a las nueve en uno de los departamentos de la Casa del Pueblo se reunirá la asamblea para decla rar definitivamente constituida la agrupación socialista y elegir el Comité Directivo.

Se ruega la asistencia de cuantos simpaticen con nuestro ideal, hayan concurrido o no a la primera asamblea en la que se examinó y aprobó el Reglamento.

Mahón 24 Octubre 1919.-La Comision Organizadora.

# Teléfono

Salon de Moda

BELLEZA ESPECTÁCULO ARTISTICO

ELEGANCIA - INTERÉS

PROYECCIONES SELECTAS Sábado a las 9. Domingo a las 5 y media y a las 8 y media

Se proyectarán escogidas cintas panoránicas, cómicas, instructivas y de información, entre ellas una soberbia REVISTA PATHE y el grandioso film

## EL CONDE DE MONTE-CRISTO

Maravillosa novela cinematográfica en ocho épocas, deducida de la eternamente popular obra del inmortal Alejandro Dumas (padre), en la que actúa de protagonista el eminente rctor MATHOT, de la Comedia Francesa. Exito de la quinta época titulada

### LA CONQUISTA DE PARIS

Notas sobre el argumento

Monte-Cristo arruina lentamente a Panglars. Desbarata las relaciones de la señorita la huelga parcial que empezó el lunes Danglars con el hijo de Fernando Mondego- Dantés encumbra con el falso nombre de Principe Cavaleanti al presidario Benedetto, hijo ilegítimo de Villetort y favorece sus amorfes con la hija del banquero Danglars. La bella griege Hayes relata ante Alberto Morces, el hijo de Mercedes y Fernando Mondego las male ades que el último cometió en Janina que ocasionaron la nuerte del padre de la propis Haydé y la venta de ésta como esclava.

> Coreado por el ORFEON MAHONES, después de la última sección del domingo se dará un brillantísimo

> > BAILE DE SALA

Sábado 25 Octubre de 1919

Vermouth supremo a las seis PROGRAMA IDEAL

ESTRENO de los interesantísimos y sensacionales episodios 7.º y 8.º de la su-

Noche a las nueve

HOUDINI Y EL TANKE HUMANO

ALAMBRE DE PICAS y ODIO DE AMOR Episcdio 5,° Episodio 6.°

EMOCION :: :: INTERÉS :: :: ORIGINALIDAD

Completará el programa la chistosísima cinta

# Unión Comercial e Industrial

de Menorca

Grupo Fondo de reserva

fiores socios, que se amplia hasta el 31 de Octubre la fecha de inscripción en esta sección, recibiéndolas en la Secretaría todos los días de 6 y media a 7 y media tarde. Para datos, en la misma los facilitarán.

El plazo es improrrogable por tenerse que empezar el cobro de cuotas el próximo Noviembre.

Depende en gran parte el éxito de este grupo el que en plazo breve se eviten quebrantos importantes a los in tereses generales del país.

Mahon 22 Octubre 1919 .- El Presi dente, Domingo Esnada.-El Secre tario, Francisco Sintes.

24 25 29 30 31.

# **ESPECTACULOS**

CINE ESPAÑA. - El «vermouth extra» de ayer se vió, como los anteriores, muy animado por distinguida concu.rencia.

La quinta época de «El Conde de Monte Cristo» es una digna continuación de los capítulos precedentes por lo interesante, por lo primorosamente editada, por su lujo y propiedad y sobre todo por la exquisita labor de tantos artistas notables, primeros acto res todos a cuyos nombres van uni dos los de los principales teatros pa: risinos.

La adaptación al film de la celebrada novela del eminente literato francés Dumas (padre) enaltece a la famo sa casa Pathé y está proporcionando un éxito prolongado a la empresa del Cine España.

TRIANON.—Expléndido comienzo tuvo ayer tarde la serie de vermoutsconciertos con el estreno de la grandiosa visión artístico «Femina», magnífico alarde cinematográfico de la editora Itala, bordado con primores \$ geniales por la eximia actriz Almirante Manzini y tres actores más de primera talla.

Arte, belieza, poesía, amor, pasión que ciega y avasalla, son los elementos con que se confecciona este film lindisimo en el que se exhiben maravillo Por el presente se notifica a los se- sas perspectivas de la ciudad eterna, la Roma monumental, edificios soberbios, esculturas admirables, escétera.

Hay escenas a las que ha debido preceder un estudio concienzudo para deducir un trabajo improbo y convertirlo a su vez en proyección.

Tal es la de los ensueños originados porclos vapores del opio.

Italia Almirante Manzini consigue con inspiración sorprendente dar relieve y expresión gráfica que maravilla a la protagonista, la Princesa de Mirmault, mujer de rostre bellsimo, de formas esculturales que cubre con telas valiosísimas, de curvas estéticas; todo ello son preciosas envolturas de un corazón empedernido, de una pasión felina que inmola a las víctimas después de acariciarlas, hasta que una de estas en momentos de violenta reacción arranca la vida a tan peligrosa mujer.

En todo instante cautiva y embelesa la labor de tan hermosa como elegante y simpática actriz, que pueda muy bien alinearse con las Bertini, las Hesperia y las Farrar.

Los compañeros de escena de la Almirante saben alternar perfectamente con tan inspirada artista.

### Federación Obrera de Menorca

ches del suro-con con manuni, A(cypt, Sección 8.º o apraria I laborism

Sociedad de Obreros plateros y similares. dis objettiend all

Hoy viernes a las siete de la tarde se reunirá esta Sociedad en junta gerissur neral extraordinaria al objeto de tratar un asunto de interés. convoca nitim au

Mahon 24 Octubre 1919.—El Vice-Presidente, Juan Sintes Serra. 19 office 19

trabajadares del ramo citado.

PARA VENDER.—Lo está el café am «La Gran Via» sito en la calle de Priete y Caules, 146. Abshiles.

Informes en el mismo.

HILACH, por Makouska.

P. Ogramo del sábado,

La mejor cinta presentada hasta la fecha.

Interpretación superior de la bellísima y escultu: al artista

Proyectada en Barcelona con el más clamoroso de los éxitos.

por título